

**ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 135  
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 11:00 Horas del Lunes 07 de Septiembre de 2020, por video conferencia, se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los siguientes Concejales:

- RAUL ESPEJO VARGAS
- VÍCTOR CHANDIA ARCE
- MIGUEL VARGAS ÁVILA
- LUIS SANHUEZA ZURITA
- NORMA TORRES FUENTES
- ERIC BUHRING CHANDIA

Ministro de fe la señorita Lucy Cartes Ramírez, Secretaria Municipal.

**TABLA. -**

**1.- LECTURA ACTA SESIÓN ANTERIOR:**

1.- Acta Sesión Ordinaria N° 134 (17.08.2020)

**2.- CORRESPONDENCIA.**

**2.1.- DESPACHADA.**

**2.2.- RECIBIDA.**

**3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.**

**4.- CUENTA COMISIONES.**

**5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

**6.- ASUNTOS NUEVOS.**

**7.- INCIDENTES.**

**1.- LECTURA ACTA SESIÓN ANTERIOR:**

**1.1.- Acta Sesión Ordinaria N° 134 (17.08.2020)**

El Concejal Víctor Chandia sugiere que las actas se hagan con más detalle e información ya que hay puntos que se han tocado más extensamente y no están en las actas, agregando que las últimas actas han estado bastante resumidas.

Sin más observaciones el señor Alcalde llama a votar

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes **Aprobar** el Acta N° 134 de fecha 17.08.2020, con observaciones.

**2.- CORRESPONDENCIA.**

**2.1.- DESPACHADA**

No Hay.

## **2.2.- RECIBIDA.**

No Hay.

## **2.3.- ANÁLISIS**

No hay.

## **3.- CUENTA PRESIDENTE.**

El Alcalde informa sobre el aumento de los contagios por Covid-19 en la comuna, cifra que ha sorprendido a todos ya que nadie esperaba el nivel de contagio que el día de hoy hay en Trehuaco. Espera que no siga aumentando, aunque que todos los análisis dicen que seguirá aumentando debido a que la gente no ha entendido que hay que tomar las medidas de precaución y siguen en contacto estrecho, agregando que la gente no usa mascarillas, comparte utensilios en trabajos del campo, conversan sin respetar el distanciamiento sugerido. Cree que la gente se relajó donde a nivel nacional se empezó a dar una sensación de que el Covid ya estaba un poco superado. Pide ayuda a difundir el auto cuidado, dice que la irresponsabilidad de la gente puede llegar a provocar muertes en la comuna. Comenta que como municipio se han tomado todas las medidas para prevenir más contagios. Agrega que hay un par de familias a las que se les informó que estaban contagiadas pero no respetan las cuarentenas, señala que el municipio no tiene la ley a su favor para proceder en esos temas, recordando que se prepararon inspectores municipales, pero la gente no les hace caso ya que no los ven como autoridad. Agrega que tuvo una reunión con Carabineros la semana pasada, con la Gobernadora, además tuvieron controles sanitarios el sábado y el domingo con militares para tratar de controlar el tema en Trehuaco. Señala que ha solicitado cuarentena total para la comuna y están esperando la respuesta. Dice que el foco se dio por la irresponsabilidad de los vecinos, ya que a algunos que han sido notificados por el Servicio de Salud que están contagiados y deben hacer cuarentena obligatoria siguen saliendo a trabajar y a hacer su vida normal.

El Concejal Víctor Chandia dice que con respecto al Covid es bastante preocupante por la irresponsabilidad de la gente y por la cultura de que Trehuaco no caería en éste proceso terminamos perjudicados de manera exponencial por la poca trazabilidad que se le dio en el momento preciso cuando había que hacerlo, señalando que las pesquisas y la trazabilidad es imposible que el CESFAM las pueda hacer de manera correcta si quienes presentaron los casos no dan la información que corresponde para poder hacer los seguimientos, ya que es un tema fundamental. Siente que el Alcalde tiene más herramientas para exigir un poco a la comunidad, si bien aumentó la cantidad de Inspectores Municipales, pero también se podría exigir a Carabineros que los acompañe para darles más fuerzas o si no se va a complicar bastante. Señala que la sensación de la comunidad es que las autoridades locales no hacen nada para que se evite. Dice que ha visto haciendo los esfuerzos necesarios para sobrellevarlo de buena manera, pero cree que si necesita de su apoyo para ponerle más fuerza, decretar más Inspectores Municipales, sacarlos a la calle y poner fiscalización en algunas partes. Comenta que sabe que lo que se está haciendo y dice haber visto fiscalización con militares, preguntando si esas visitas son esporádicas o serán constantes.

El Alcalde responde que fueron sólo por el fin de semana, pero mediante un oficio solicitará a la Gobernadora que sean de forma permanente, señalando que tuvo una reunión con la Gobernadora y el Mayor de Carabineros de Quirihue y la explicación que el Mayor de Carabineros le dió fue que contaban con poco personal ya que tienen un nivel de contagio bastante alto, dice que el Retén de Trehuaco en éste momento sólo cuenta con el Carabinero de guardia, que en Ñipas está todo el contingente policial en cuarentena o contagiado, por lo tanto, a Ñipas lo tuvo que reforzar Trehuaco. Insiste diciendo que nadie respeta a los inspectores Municipales y en éste momento no hay personal policial para apoyar.

El Concejal Víctor Chandia dice que está de acuerdo en que mientras los Inspectores Municipales no vayan con Carabineros no tendrán éxito en su labor, ya que de alguna manera y lamentablemente la cultura en Trehuaco no es de respetar a los Inspectores Municipales.

El Alcalde dice que es verdad y agrega que si no van con fuerza pública es inútil ya que son insultados, agredidos verbalmente y si insisten podrían ser agredidos físicamente, por lo tanto, los Inspectores Municipales no están en condiciones de arriesgarse a ser agredidos o contagiados. Dice que habló con la Seremi de Salud y les dijo que tendrían que apoyar, ya que fue fácil para el Gobierno pedirle a los Municipios que facilitaran personal para ellos capacitarlos y ahora el Gobierno se excusa en los Inspectores Municipales, ya que en éste momento todas las responsabilidades caen en los Municipios, los cuales no tienen autoridad para aplicar leyes.

El Concejal Víctor Chandia dice que entiende 100% el punto y lo comprende, además de ponerse en su situación, ya que si bien es cierto son parte de éste Gobierno Local, pero el Alcalde es la cabeza visible y lo más probable es que se entienda que en su gestión no se hace nada y los concejales están involucrados en base a lo mismo, sugiere que la ordenanza municipal que aprobaron hace un tiempo se aplique con más dureza ya que de alguna forma la Administración tiene que darle un mensaje a la comunidad de lo que se está haciendo, ya que no sirve mucho que la Gobernadora venga sólo a dar una vuelta y no coopere con presionar para que los Carabineros vuelvan a Trehuaco. Señala que cuando pasa algo en la comuna de al lado Trehuaco presta el furgón, presta a los Carabineros, se queda sólo con uno de turno y cuando Trehuaco necesita hay que rogarle al Papa para que vengan, pero para venir a sacarse la foto y grabar el video en la esquina están todos disponibles. Cree que hay que poner más presión, señala que había estado al margen de la situación para que las autoridades que corresponden hicieran su trabajo, lo hicieron pero habrá que empezar con la crítica de forma exagerada porque al final parece que es la única forma en que funcionen las cosas.

El Alcalde dice que ha agotado todos los medios pidiendo fuerza pública para la comuna y sólo consiguió que le pasaran militares por el fin de semana para hacer control, señalado que eso lo necesita en forma permanente, por lo que a primera hora de la mañana se lo expresó a la Gobernadora y su respuesta fue que estaba estudiando la situación. Dice no saber cuál es la actitud del Gobierno, además que cree que pasando el 18 de septiembre los militares se retiran y se quedara a la deriva absoluta. Señala que no está en sus manos el control sanitario ya que lo ve el Gobierno a través de Carabineros, PDI y el Servicio de Salud, agrega que les dieron unos números de teléfonos los cuales fueron entregados por distintos medios de comunicación, aquellos números telefónicos son de la PDI para denunciar que no se estén respetando las medidas sanitarias, mencionando que tiene entendido que hubo un matrimonio el fin de semana en el interior de Puralihue y que los Carabineros no llegaron.

El Concejal Eric Bühring cree que el tema pasa, dada la gravedad y emergencia de la situación, no tanto por levantar la crítica sino por fortalecer la coordinación al interior de la comuna, de la información de eventos que supongan reuniones masivas. Dice que se puede esperar que el Gobierno o las autoridades externas vengan a resolver el problema, pero ya no lo hicieron, que las cifras de la trazabilidad son políticas que ya no ocurrieron, distintos organismos del Estado incluso el tema estadístico del Ministerio de Salud han planteado que en realidad la política de la trazabilidad era lo esperado, que solamente a través de la trazabilidad se podía controlar ese tema, pero nunca se controló, el porcentaje es de 1.5 personas trazables por contagiado y lo óptimo son 5 personas por contagio, por lo tanto, la trazabilidad no se puede esperar que venga de los espacios o de las instituciones sino que hay que sumarse a la trazabilidad local lo que supone instalar una política de tolerancia cero, agrega que la tolerancia cero no depende de un Alcalde o Concejo sino que de la coordinación de todas las instancias. Dice que fue buena la iniciativa de haber educado e instruido el tema de los Inspectores Municipales, agregando que recibieron la información en el Concejo de Seguridad Pública de Trehuaco y presentaron a los funcionarios que recibieron la instrucción en Chillán pero eso debe multiplicarse porque cuatro personas no dan abasto para poder hacer el proceso de inspección y fiscalización de ese tema. Cree que en Trehuaco si se quiere hacer algo debe ser pronto porque las fiestas patrias serán muy complicadas, porque si nos ponemos en el caso de que la gente no les hace caso a los Inspectores ahora, menos van a acatar instrucciones en el

transcurso de fiestas patrias. Dice coincidir con lo que dijo el Concejal Víctor Chandia en que la comunidad carga con los Concejales, incluido Alcalde y municipio, por lo tanto están al debe, no en el sentido de que no se haya hecho nada sino que la percepción de la comunidad es esa, por lo cual hay que dar signos de autoridad, dando como ejemplo el de una persona que estuvo en contacto directo con un contagiado y esa persona anduvo en la costa haciendo negocios, comprando animales y tuvo contacto con adultos mayores, por lo que las personas de la costa están súper scandalizadas. Señala que esa persona no ha querido hacer caso a las instrucciones, por lo tanto hay que focalizarse en las personas que no acatan, ya que la gente dice que ese "gallo" hace lo que quiere y que las autoridades no hacen nada, por lo tanto cree que hay que hacer signos ilustrativos para la población, enfocarse en aquellas personas que no acatan y cargarles lo que corresponde del punto de vista legal. Dice que coincide en que se ha hecho todo lo posible por contener éste tema pero el tema de la trazabilidad no es un problema de Trehuaco si no que nacional ya que no se ha podido controlar porque no se han puesto todos los medios a disposición de ese mecanismo.

El Concejal Raúl Espejo dice que comparte la opinión con sus colegas y que lo que está pasando es por la irresponsabilidad de las personas, señalando que hace 15 días atrás esto no estaba pasando, agrega que hay personas adultos mayores contagiados lo que es preocupante, dice que Trehuaco era una de las pocas comunas que no tenía contagiados, incluso salió en la televisión destacando la responsabilidad de los vecinos y de sus autoridades lo que en éste momento no es así. Reitera que todo lo que está pasando es por la irresponsabilidad de las personas, no por las autoridades, ya que no pueden andar preocupando de cada persona y tampoco Carabineros porque en ninguna parte del país daría abasto. Cree que es mucho lo que se han liberado las personas contagiadas, da pena que una comuna tan pequeña tenga tantos contagios. Dice que por otra parte Trehuaco es una de las pocas comunas que no tiene un control sanitario donde por último se les tome la temperatura para ingresar a la comuna, señalando que casi todas las comunas tienen un control y cree que Trehuaco no debería ser la excepción.

El Concejal Miguel Vargas dice que concuerda con la opinión de sus colegas Concejales y señala tener las mismas ideas, agregando que el problema es que a ellos como autoridades se les está echando la culpa de lo que ocurre, mencionando que hace media hora recibió un llamado donde se quejaban porque las personas contagiadas no son conscientes y le dijeron que hace días hay una persona contagiada atendiendo su negocio, sin tomar conciencia de que está afectando a más personas. Dice saber que el Alcalde ha hecho todo lo que está en sus manos para poder solucionar el problema, pero cree que tienen que coordinarse y buscar más ayuda con la Gobernadora, como apoyo militar, ya que a ellos les pueden hacer caso. Comenta que va todos los fines de semana a la costa y desde Mela a Monte zorro ya parece Diccható por la cantidad de gente que va a la playa, por lo tanto cree que hay que hacer algo y hablar con la Gobernadora para tratar de enviar personal militar a ese sector.

El Concejal Luís Sanhueza cree que los Concejales y el Alcalde lo han dicho todo. Dice que han visto el trabajo que ha hecho junto con los funcionarios municipales, por eso hay que sacarse el sombrero. Cree que la gente hoy reclama, en el rumor de pasillo, que una persona que pertenece al grupo municipal, que presta un servicio a la municipalidad tuvo la irresponsabilidad de seguir trabajando, paseándose y haciendo negocio por las calles de la comuna estando contagiado. Señala que nadie está libre de contagiarse, pero todos deberían tener la responsabilidad, como ser humano, de cumplir con todas las medidas sanitarias para evitar contagiar a más personas, dice que hay que seguir colocándole todas las ganas, reforzados por Carabineros y Militares para lograr frenar el nivel de contagios, señalando que si en algo puede prestar ayuda, pueden contar con el como Concejal.

La Concejala Norma Torres dice que es muy preocupante la cantidad de contagios que hay en la comuna, además de que hay personas que no respetan las medidas sanitarias que deberían. Cree que está de acuerdo con lo que dice el Concejal Víctor Chandia en que hay que ser más duros con ordenanza municipal.

El Alcalde dice que se ha hecho todo lo que está a su alcance como autoridades locales, que de hecho se le envió un oficio a la Gobernadora solicitando cuarentena total para la comuna, señalando que hora las responsabilidades son personales, ya que no puede mandar a nadie, aunque trabaje en el municipio, sino que cada persona es responsable de sus actos. Agrega que el municipio no tiene la autoridad para sancionar a las personas que incumplan el protocolo señalado. Dice que el Estado a una comuna como Trehuaco la abandona por no tener la trascendencia ni importancia que tienen otras comunas. Reitera que insistirá enviando oficios a las autoridades correspondientes para recibir apoyo, ya que sin él es imposible continuar fiscalizando.

El Concejal Eric Bühring dice que a modo de propuesta se podría aventurar una coordinación si es que ya no la tienen, señalando que desconoce la coordinación que tiene la municipalidad, para enfrentar esto, cree que hay que aventurar a partir de lo que se tiene, el tema de la información comunal, dice no recordar si son 4 o 6 inspectores instruidos en los protocolos para detectar y como enfrentar éste tema con la población. Cree que sería bueno planificar seccionamiento la comuna sector por sector para detectar donde están los focos y aplicar doble presencia, dando como ejemplo que en Villa El Sol hay una familia contagiada que no está cumpliendo con los protocolos establecidos, por lo tanto, no se puede dejar sola a esa familia, hay que estar visitándola y por último pasar por su casa en la mañana y en la tarde. Dice que hay personas que necesitan salir a comprar cosas básicas, pero también hay otras que sólo salen porque quieren.

El Alcalde dice que, sin el ánimo de polemizar, recibieron amenazas de algunas personas. Agrega que la semana ante pasada y la semana pasada tuvieron reuniones de coordinación con las autoridades provinciales y regionales. Señala que algo dijo el Concejal Víctor Chandia que no se trata de sacarse una foto y después desaparecer de la comuna, lo que ocurrió en la comuna la semana pasada. Dice que encuentra muy objetivo el análisis del Concejal Víctor en ver un poco más allá de la situación, señalando que quiere que abran los ojos y vean que en el concierto nacional o regional Trehuaco no es importante, de tal manera que se ejercerá control y prevención siempre y cuando se tenga apoyo de las autoridades pertinentes en el tema. Comenta que como municipalidad la gente no respeta, agregando que no expondrá a los fiscalizadores municipales a ser agredidos verbalmente, físicamente o al contagio.

#### **4.- CUENTA COMISIONES**

El Concejal Eric Bühring dice que está preocupado porque por la pandemia es muy difícil generar trabajo de comisión desde la base, ya que se supone que desde el tema de obras o agrícola se tiene que tener contacto con la gente, por lo tanto no se puede hacer mucho.

El Alcalde informa que en el municipio se está trabajando con turnos, mencionando que los funcionarios también tienen miedo de contagiarse porque detrás de ellos hay familia. Agrega que la gente no tiene conciencia de que se está trabajando sólo en trámites esenciales. Reitera que le exigirá fuerza militar todos los días a la Gobernadora.

El Concejal Eric Bühring comenta que el protocolo que ha seguido es que ante las llamadas de su red de distintos sectores los ha llamado a ponerse en el caso de que las fuerzas están ahí mismo en el territorio, es decir, estar atentos a lo que está pasando con los vecinos para que en el momento que se detecte un contagio informar a las autoridades correspondientes. Dice que eso es lo que se puede hacer ya que no está en nuestras manos solucionar el problema del coronavirus, pero sí se pueden hacer intentos y apoyos ya que no está la capacidad de controlar la cobertura completa de los territorios, por lo mismo hace un llamado a ponerse en contacto con sus redes y explicar esto que se está conversando como concejo, porque así se sociabiliza ésta información para que haya conciencia comunal de lo que está ocurriendo.

## **5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

El Concejal Víctor Chandia dice que quiere hacer un llamado a la reflexión y a la responsabilidad que tienen como Gobierno comunal, señalando que ve que hay una serie de temas importantes, delicados con mucho detalle en la comuna y siente que se está perdiendo el norte, solicita no olvidar que aún quedan 6 o 7 meses ejerciendo sus cargos y hay que terminar de la mejor manera, por eso quiere retomar el tema del DAEM ya que es un tema complejo, mencionando que si para el como Concejal lo es, se imagina como es para el Alcalde, dice que no lo pueden dejar de lado y siente que están entregando el mensaje equivocado, señalando que está de acuerdo en que vienen procesos electorales y hay muchos que tienen intenciones de ser candidatos, pero no se debe dejar de lado lo más importante, cree que no pueden salir a plantear nuevos proyectos si el proyecto en el que están involucrados todos no está funcionando, que no pueden ver al director del DAEM repartido por la comuna haciendo otras actividades, que está de acuerdo que las haga, pero por otra parte hay honorarios con dos meses sin pago, temas de la Copeuch, hay un DAEM endeudado, con muchas deudas, por eso cree que hay que trabajar en eso y para aquello quedan 7 meses. Reitera que varios tienen las intenciones de ser candidatos, pero no se pueden olvidar que sus cargos terminan en abril del 2021 y los problemas son ahora. Cree que hay una serie de relajos y en eso critica a la Gobernación e Intendencia, señalándole al Alcalde que no puede ser que tenga un proyecto R.S para financiar las plantas de tratamiento y no se le dé la urgencia que tiene que tener un proyecto de ese tipo, agregando que viene el Servicio de Salud a fiscalizar y dicen "pónganse las pilas", hagan el proyecto, usted mande a su equipo, el equipo hace el proyecto está con R.S y se sigue tirando la "MIERDA" al río. Cree que por esas cosas hay que volver a tener unidad en el Concejo, para que las cosas puedan funcionar e irse con la frente en alto, y los que vengan lo hagan bien, señalando que esa es la responsabilidad del Concejo. Dice que siente que toda la mezcla de hacer las reuniones por zoom o skype no tiene la misma injerencia sobre las opiniones que se están entregando, ya que no se puede estar haciendo otra cosa cuando se está en reunión. Cree que ese no es el camino sino que se pueda retomar como lo hacían, haciendo las críticas constructivas, pero también apoyando a la Administración. Señala que siente que la urgencia de la pandemia hace perder el norte a las autoridades regionales y provinciales, porque Trehuaco un pueblo chico y a ellos menos le importa, pero si son un equipo que pueden lograr que les importe. Agradece por darle los minutos para expresar sus inquietudes, señalando que ojala puedan terminar estos 7 meses de la mejor manera.

El Alcalde agradece al Concejal Víctor Chandia por tocar esos temas y dice que también los iba a tocar, pero para no alargar la sesión había decidido tocarlos en la próxima sesión de Concejo. Con respecto a las plantas de tratamiento dice que no había querido informar, porque aún no es nada concreto, pero que en la visita del Diputado Jorge Sabag desde su oficina hizo unas gestiones y a los 10 minutos lo llamó el Subsecretario y le dijo que pondrían el proyecto de las plantas de tratamiento para su revisión. Dice estar agradecido de la gestión del Diputado Jorge Sabag ya que el proyecto estará en la sesión que tiene el Subsecretario mañana, por lo tanto, mañana estaría el proyecto de las plantas de tratamiento para el análisis y posible aprobación.

El Concejal Víctor Chandia dice que es una muy buena noticia.

El Alcalde insiste en que no había informado porque estaba esperando a ver qué pasaba mañana, pero ya que lo planteó le informa que esa es la gestión que se está haciendo. Dice que con respecto a educación el tema es más complejo, recordando que ese tema ya lo han conversado y tuvieron una larga discusión cuando aprobaron el PADEM. Agrega que con un análisis y una larga discusión que existió con el Concejal Víctor el año pasado aprobaron el PADEM con déficit, porque fue una forma de transparentar la situación de Educación de la comuna de Trehuaco. Señala que en ese momento sabían que a estas alturas del año 2020 estaríamos en la misma situación y consta en las actas del año pasado. Recuerda haberles dicho que si el Estado no adelantaba a marzo, abril o mayo el ingreso de los dineros del FAEP estaríamos nuevamente en la misma situación, cosa que está ocurriendo. Comenta que estando a 07 de septiembre el Estado aún no transfiere a educación los dineros del FAEP, que además vienen disminuidos en \$100.000.000., lo que significa que mes a mes

están descontando \$30.000.000, mencionando que ha conversado el tema con otros Alcaldes y que algunos Alcaldes están desesperados, dice que le propuso al Alcalde de Cobquecura a que iniciaran una huelga de hambre, ya que no ven otra solución. Agrega que éste año se ha transferido más de \$87.000.00 desde el fondo común municipal a educación y éste año aquel fondo fue reducido en \$200.000.000. Dice declararse en una gran impotencia frente a esa situación, ya que no está en sus manos resolver. Recuerda que anteriormente les había dicho que querían rematar algunas cosas para poder cubrir parte de la deuda, pero que para ser sincero con lo que logren recaudar no se puede solucionar el problema. Dice que si en algún momento lo ven tomando una decisión desesperada espera que lo respalden, ya que es la única manera de hacer entender. Informa que ha tenido 4 reuniones, la primera personalmente con el Ministro de Educación, después con las Asociaciones Municipales, 3 reuniones por zoom y el Ministro dice que se tiene que ir a otra reunión y no responde los problemas, lo que es una situación absolutamente compleja, por lo tanto, el Alcalde se declara absolutamente imposibilitado de resolver el problema de educación, porque por la vía municipal aquel problema no tiene solución, señala que del Ministerio de Educación dijeron que esta semana depositarían los recursos del FAEP, y si llegan permitiría avanzar con el pago de la previsión y con eso permitiría que devolvieran los dineros que tiene retenidos el Ministerio de Educación. Reitera que la única opción que ve aunque dañe su salud es iniciar una huelga de hambre para hacer conciencia en el Gobierno que la responsabilidad para los municipios, que dependen del fondo común municipal, no es de ellos, agregando que por un lado el Estado no entrega los recursos para responder las necesidades mínimas del departamento de educación, por otro lado dicen que no hay que pagar intereses y resulta que los intereses hay que pagarlos igual. Siente que como Alcalde al igual que los Alcaldes de otros municipios chicos son víctimas del estado. Comenta que llamará a los profesores y a los asistentes de la educación a una reunión vía zoom para invitarlos a apoyarlo en una acción, aunque dañe su salud, pero no tiene otra salida. Dice que les mandara a WhatsApp una nota donde sale que se reunieron las 12 asociaciones de municipalidades que hay a nivel nacional, que se reunieron con el Gabinete del Presidente, donde expresan la situación urgente y precaria de los municipios por el tema económico. Agrega que lamentablemente las asociaciones hablan sus problemas que tienen ellos como municipalidades grandes y prácticamente los problemas de los municipios chicos siguen siendo los mismos a través del tiempo y no hay ninguna solución, reiterando que el problema de educación en Trehuaco no la puede solucionar y no será solucionada tampoco por ningún Alcalde que venga, aunque sea muy "agallado"

El Concejal Víctor Chandia dice que le hace mucho sentido sus palabras, que ha sido una discusión larga y siempre llegan a la misma conclusión. Sabe que los sistemas educacionales en las comunas chicas no son autosustentables y generan estos problemas. Agrega que debería ser el Estado quien por lo menos asegurara un estándar de calidad mínimo y asegurara la autosustentabilidad económica de los DAEM, cosa que no pasa y se generan estos conflictos, y estos sistemas como el FAEP que vienen a salvar para poder pagar algunas imposiciones y liberar otros recursos, agregando que como dice el Alcalde por muy "agallados" que sean las próximas autoridades el problema seguirá siendo el mismo, pero que sí hay una diferencia que le gustaría que se tomara en consideración y es que éste Concejo a colaborado siempre en su actitud de solucionar éste problema, porque la verdad que es un problema grande, el tema del DAEM, COPEUCH, no haber pagado a los honorarios desde hace un tiempo va generando conflicto.

El Alcalde dice que a los honorarios sí se les ha pagado.

El Concejal Víctor Chandia dice que se refiere a que hace un tiempo atrás se juntaron dos meses. Recuerda que hace un tiempo presentó a un señor que iba a hacer asesorías financieras al DAEM y revisando en el portal de transparencia se encontró con que a Don Oscar Lagos se le pagan \$2.000.000 mensual, preguntando si está trabajando, si entrega las asesorías o esas asesorías iban sólo a lograr devolución de licencias médicas.

El Alcalde responde que son dos cosas distintas, una es la devolución de licencias médicas y la otra es la asesoría en el ámbito financiero.

El Concejal Víctor Chandia pregunta si ambas cosas las hace Don Víctor Lagos.

El Alcalde responde que tiene entendido que sí, que no lo recuerda bien, pero que en lo que él ha trabajado bastante es en el tema de las rendiciones que es un tema complejo. Dice que no hay que olvidar que hay una demanda de los profesores porque estiman que no se les ha pagado el bono SA, por lo tanto, ha sido un excelente apoyo, cree que si él no estuviera estarían mucho más complicados de lo que están ahora.

EL Concejal Víctor Chandia comenta que había un par de demandas hace un tiempo y eso incluye una que ya estaba sentenciada, preguntando si sigue estando en curso, o no se pagó o se trató de prorratear de alguna forma o algún otro acto jurídico, señalando que lo pregunta porque de alguna forma ellos son solidariamente responsables.

El Alcalde responde que está la demanda de la señorita Saavedra, la de los profesores y la del gimnasio.

El Concejal Víctor Chandia comenta que se refiere a la demanda de la señorita Saavedra, porque ya estaba sentenciada a pago.

El Alcalde responde que habían dos aspectos de la demanda que no entiende mucho del punto de vista jurídico, pero hay una parte que se ganó y otra que aún no se ha definido porque surgió un problema y se agregó un elemento nuevo que es que ella estuvo trabajando en el consultorio a honorarios y la Corte dice y le reconoce esos años a honorarios, donde se le debería haber pagado la previsión, cosa que es un precedente nuevo para todos los municipios que a todos los honorarios hay que pagarles previsión. Agrega que otro problema a nivel nacional es que hoy los Gobiernos mandan una serie de proyectos y programas donde hay que contratar personas a honorarios y cuando terminan los programas no se pueden despedir, señalando que la plata llega sólo para pagarles los sueldos y en el caso de la señorita Saavedra eso fue lo que pasó y por no haber tenido la previsión pagada era imposible ganar la demanda, por lo tanto, ahora hay que esperar llegar a un acuerdo con el abogado.

El Concejal Víctor Chandia agrádese la disposición del Alcalde a responder.

## **6.- ASUNTOS NUEVOS.**

El Alcalde dice que Don Juan Godoy les explicara una modificación presupuestaria que quiere presentar al Concejo y con eso se termina la sesión.

Don Juan Godoy informa que por vía correo electrónico le acaba de enviar a la Secretaría Municipal dos modificaciones presupuestarias. La primera hace relación con una modificación de ingresos y gastos municipales que tiene que ver con la gran disminución de recursos propios a causa de la baja del fondo común municipal y por el otro lado una actualización de la estimación de mayores ingresos propios que se han identificado hasta el 31 de julio; la segunda hoja de la primera solicitud dice relación con la modificación de los gastos donde se rebajan los gastos relacionados con todas las actividades culturales y municipales que estaban presupuestadas desde marzo en adelante y no se realizaran producto de la contingencia, dice que los fondos de esas actividades de una u otra manera vienen a amortizar la disminución de los recursos por el fondo común municipal y también una actualización de los mayores gastos que se ha tenido el primer semestre del 2020. Dice que el detalle lo pueden conversar en la próxima sesión. Señala que hay una segunda modificación presupuestaria para incorporar los ingresos de dos proyectos de inversión y el bono de incentivo al retiro de don Gabriel Figueroa, señala que esos recursos tienen que incorporarlos al presupuesto como ingresos e

incorporarlos también como gastos presupuestarios para poder pagarle el bono a don Gabriel, e ir generando los estados de pago de ambos proyectos.

La Secretaria Municipal informa que envió las modificaciones presupuestarias a cada uno de los correos de los Concejales y que se verán la próxima sesión.

## **7.- INCIDENTES**

No hay.

Siendo las 12:45 se levanta la sesión.

**Lucy Cartes Ramírez**  
**Secretaria Municipal**

**Luís Cuevas Ibarra**  
**Presidente**

**ACUERDOS**  
**H. CONCEJO MUNCIPAL**  
Septiembre 07 del 2020

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes **Aprobar** el Acta N° 134 de fecha 17.08.2020, con observaciones.

**Lucy Cartes Ramírez**  
**Secretaria Municipal**  
**Ministro de Fe**